

Políticas económicas en tiempos de COVID-19. Caso: Balanza de pagos de Ecuador, período 2020-2021¹

Economic policies in times of COVID-19. Case: Balance of payments of Ecuador, period 2020-2021²

Recibido: 03/05/2022

Aceptado: 25/06/2022

Publicado: 30/06/2022

Arleth Esther Manjarres Tete

<https://orcid.org/0000-0002-7758-1646>

Instituto Nacional de Formación Técnica Profesional “Humberto Velásquez García” - INFOTEP

Correo: arlethmanjarres@infotephvg.edu.co

Doctoranda en Ciencias Económicas. Magister en Planeación para el Desarrollo. Contador Público. Miembro del Grupo de Investigación Gestión Empresarial y Competitividad del Instituto Nacional de Formación Técnica Profesional “Humberto Velásquez García” (INFOTEP-HVG), Colombia

Aminta Isabel De La Hoz Suárez

<https://orcid.org/0000-0001-6230-8869>

Instituto Nacional de Formación Técnica Profesional “Humberto Velásquez García” - INFOTEP, Ciénaga

Correo: amintadelahoz@infotephvg.edu.co

Doctora en Ciencias Gerenciales con Postdoctorado en Gerencia de las Organizaciones. Magister en Gerencia de Empresas, Mención Gerencia de Operaciones, Contador Público. Miembro del Grupo de Investigación Gestión Empresarial y Competitividad del Instituto Nacional de Formación Técnica Profesional “Humberto Velásquez García” (INFOTEP-HVG), Colombia

Mercy Karina Moreira Cañarte

<https://orcid.org/0000-0002-7044-1915>

Universidad Estatal del Sur de Manabí; Jipijapa, Ecuador.

Correo: mercy.moreira@unesum.edu.ec

Doctoranda en Ciencias Económicas. Magister en tributación y finanzas. Diploma Superior en Tributación. Ingeniera Comercial.

¹ Este artículo corresponde a una investigación libre desarrollada desde la asignatura Macroeconomía Avanzada del Doctorado de Ciencias Económicas ofertado por la Universidad del Zulia, Maracaibo-Venezuela. Este producto alimenta al grupo de investigación de la IES INFOTEP HVG de Ciénaga, Magdalena - Colombia.

² This article corresponds to a free research developed from the Advanced Macroeconomics subject of the Doctorate in Economic Sciences offered by the University of Zulia, Maracaibo-Venezuela. This product feeds the research group of the IES INFOTEP HVG of Ciénaga, Magdalena - Colombia.

Resumen

Las políticas económicas les permiten a los gobiernos estatales orientar y regular el proceso económico del país que dirigen en términos de sistema financiero, gasto público, productividad y vinculación con la economía mundial, siendo este último aspecto el que mayor incidencia tiene en el alcance de los objetivos de crecimiento económico, por los resultados obtenidos de las exportaciones e importaciones de bienes y servicios, que impactan la balanza comercial. En atención a lo expuesto, el presente trabajo tiene como objetivo analizar las políticas del sector externo, a través del comportamiento de la Balanza de Pago de Ecuador durante el periodo 2020-2021. Metodológicamente, se clasifica como un estudio analítico, en el que las variables: política económica y balanza de pagos, son observadas directamente en el territorio donde se desarrolla, Ecuador, a efectos de recolectar la información requerida para el análisis investigativo y su posterior conclusión. Se trata de una investigación de tipo documental, con enfoque mixto, soportada en datos económicos del Banco Central de Ecuador sobre información de la cuenta corriente, cuenta de capital y cuenta financiera, durante el periodo 2019-2021. El análisis arrojó que, durante el año 2020 y 2021, se implementaron políticas económicas hacia el sector externo tendientes a maximizar las exportaciones y minimizar las importaciones, logrando superávit en la balanza de pago para ambos años, aunque durante el año 2020 se presentaron dificultades por la baja del precio del petróleo y el confinamiento de la población por la situación pandémica COVID-19, reflejado en una baja del PIB en -7,79%; además la economía se recuperó en el 2021 por las políticas implementadas en el sector externo y a nivel interno, logrando un PIB de 4,2%.

Palabras clave: Política Económica, Sector Externo, Balanza de Pago, Exportaciones, Importaciones

Abstract

Economic policies allow state governments to guide and regulate the economic process of the country they direct in terms of the financial system, public spending, productivity and links with the world economy, the latter aspect being the one that has the greatest impact on the scope of the objectives of economic growth, due to the results obtained from exports and imports of goods and services, which impact the trade balance. In view of the above, this paper aims to analyze the policies of the external sector, through the behavior of Ecuador's Balance of Payment during the 2020-2021 period. Methodologically, it is classified as an analytical study, in which the variables: economic policy and balance of payments, are directly observed in the territory where it is developed, Ecuador, in order to collect the information required for the investigative analysis and its subsequent conclusion. This is a documentary-type investigation, with a mixed approach, supported by economic data from the Central Bank of Ecuador on current account, capital account and financial account information, during the 2019-2021 period. The analysis showed that, during 2020 and 2021, economic policies were implemented towards the external sector aimed at maximizing exports and minimizing imports, achieving surpluses in the balance of payment for both years, although during 2020 there were difficulties due to the drop in the price of oil and the confinement of the population due to the COVID-19 pandemic situation, reflected in a drop in GDP of -7.79%; In addition, the economy recovered in 2021 due to the policies implemented in the external sector and at the internal level, achieving a GDP of 4.2%.

Key words: Economic Policy, External Sector, Balance of Payment, Exports, Imports

Introducción

Ecuador es un país ubicado en América de Sur, cuya principal actividad económica gira en torno a la producción petrolera, aunque también produce textiles, productos manufacturados, farmacéuticos y alimentos procesados en menor proporción. De igual manera, es un país que estratégicamente ha firmado alianzas con organismos de la integración americana que le han permitido orientar sus políticas económicas para el desarrollo de la nación. En este orden de ideas, Ecuador es miembro activo de la Comunidad Andina (CAN), el Sistema Económico Latinoamericano y del Caribe (SELA), la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac), el Mercado Común del Sur (Mercosur) y la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI), según lo indicado en el informe noticioso del periódico El Universo (2019).

Entre los años 2006 y 2014, Ecuador presentó un crecimiento muy significativo en su economía, marcado por la elevación de los precios en la comercialización del petróleo; de tal forma que, el Producto Interno Bruto (PIB) creció en promedio 4,3% de acuerdo a los cálculos realizados con los indicadores presentados por el Banco Mundial (2022) a esas fechas. Sin embargo, se aprecia en las estadísticas que el Producto Interno Bruto (PIB), a partir del año 2015 empieza a descender y hacia el año 2019 alcanza el 0,01% y en el 2020 baja considerablemente a -7,79%. Esta situación de la caída tan significativa del Producto Interno Bruto hacia los años 2019 y 2020, estuvo influenciada por las condiciones de situación pandémica COVID-19 que se vivió a nivel mundial y que golpearon fuertemente la economía de muchos países, entre los cuales estuvo Ecuador. No obstante, hacia el año 2021, la economía de Ecuador logra recuperarse tras la implementación de ciertas políticas económicas y alcanzar un PIB del 4,2%.

Por consiguiente, se evidencia que Ecuador ha sufrido inestabilidades considerables en su economía, que tuvieron mayor preponderancia durante la situación pandémica Covid-19, a pesar de las políticas económicas que se pudieron haber implementado para hacer frente a la problemática. Es importante resaltar que, las actuaciones gubernamentales en materia de política económica inciden en el desarrollo económico de un país, buscando cambiar o mantener la realidad económica (Moran, 2014) a partir de la implementación de ciertas estrategias y todo ello, se ve resumido en términos económicos en la Balanza de Pagos del país que las implementa. En este sentido, surge un interrogante: ¿Cómo se reflejó en la balanza de pagos de Ecuador, la implementación de las políticas económicas hacia el sector externo, durante los años 2020 hasta 2021?

Fundamentado en lo anteriormente expuesto, la presente investigación tiene como objetivo analizar la política económica del sector externo, a través del comportamiento de la Balanza de Pago de Ecuador durante el periodo 2020-2021. Puntualmente se toma como referencia de la investigación la balanza de pagos porque esta resume las transacciones económicas de un país con el resto del mundo según el Banco Central del

Ecuador (BCE, s.f), focalizando la investigación en los resultados de la cuenta corriente, cuenta capital y cuenta reservas oficiales del país de estudio.

La presente investigación se clasifica como un estudio analítico, en el que las variables: política económica y balanza de pagos, son observadas directamente en el territorio donde se desarrolla, Ecuador (América del Sur), a efectos de recolectar la información requerida para el análisis investigativo y su posterior conclusión. Se trata de una investigación de tipo documental, con enfoque mixto y su población se estableció teniendo en cuenta la información que se requiere obtener para el análisis. En este sentido, se trabajó con una población documental soportada en datos económicos del Banco Central de Ecuador, relacionado con información sobre la cuenta corriente, cuenta de capital y cuenta financiera, durante el periodo 2019-2021.

Generalidades de política económica en Ecuador

Las políticas económicas son un instrumento de dirección; por tanto, éstas permiten al Estado formular líneas de acción para orientar y regular el proceso económico de un país en términos del sistema financiero, el gasto público, la capacidad de productividad y la vinculación con la economía del mundo (González, 2009), creando condiciones adecuadas para el desarrollo de la economía nacional y por consiguiente el logro de las metas propuestas en torno al equilibrio con el sector externo, aumento de la empleabilidad y crecimiento económico progresivo.

Como políticas a nivel económico el Gobierno de Ecuador, contempló dentro de su Plan Nacional de Desarrollo 2017-2021 “Toda una vida” (2017), el eje estratégico No. 2. Economía al Servicio de la Sociedad, bajo el argumento de que la economía debe estar al servicio de la población para garantizar sus derechos; siendo necesaria la intervención de los subsistemas de economía pública, privada, popular y solidaria que requieren ser financiados y regulados para promover la productividad y la competitividad en el país. En este eje estratégico se planteó como objetivo transformar la base productiva e incentivar producciones nuevas para aumentar los niveles de exportación, lo cual indica que, la política desde su planteamiento económico busca aumentar el comercio exterior y generar impactos positivos en la balanza de pagos del país. En este orden de ideas, el gobierno planteó como política económica en el sector externo alcanzar una balanza de pagos superavitaria buscando incrementar las divisas de la economía ecuatoriana, teniendo como meta el aumento de las exportaciones del país y la minimización de las importaciones que impliquen salida innecesaria de divisas, acompañado de una mayor inversión extranjera.

El Banco Central de Ecuador (BCE, s.f). se refiere a la balanza de pagos como el estado estadístico que resume de manera sistemática y para un periodo fijo las transacciones económicas entre la economía del país y el resto del mundo, que son producto de las actividades de residentes y no residentes en la comercialización de bienes, servicios,

renta y aquellas relacionadas con activos-pasivos financieros y transferencias a favor del país. De igual manera, la balanza de pagos la conforman: La cuenta corriente (CC) que comprende servicios, bienes, transferencias corrientes y renta; la cuenta de Capital que se refiere a transferencias y adquisición de capital, enajenación de activos no financieros producidos y; la Cuenta Financiera (CF) que se refiere al movimiento de los activos y pasivos financieros del país. En términos económicos la Cuenta Corriente Comercial (CC) está conformada por la integración de la Balanza Comercial (BC), la Balanza de Servicios (BS) y las transferencias unilaterales (TU) que son consideradas donaciones para el país.

La Balanza Comercial (BC) es un indicador económico que muestra los ingresos obtenidos por las importaciones y los gastos generados por las exportaciones del país en un determinado periodo y; matemáticamente se expresa $BC=EM$ (Exportación de Mercancía) - IM (Importación de mercancía). Asimismo, la balanza de Servicios (BS) también es un indicador económico que muestra los ingresos derivados por la prestación de servicios a no residentes y los pagos realizados por servicios recibidos de personas extranjeras que no constituyen factores de producción y; matemáticamente se expresa $BS=ES$ (Exportación de Servicio) - IS (Importación de servicio). Estos dos indicadores más las transferencias unilaterales (TU) recibidas en el país, conforman la cuenta corriente comercial (CC), la cual matemáticamente, se expresa $CC= BC+BS+TU$ y, el saldo de dicha cuenta dentro de la Balanza de Pagos (BP) se considera información clave al momento de tomar decisiones en materia de política económica, ya que suministran información valiosa sobre la circulación de dinero dentro del sistema financiero.

De acuerdo a las estadísticas del Banco Central de Ecuador (2020a), Banco Central de Ecuador (2020b), el país presentó dentro sus resultados de la Cuenta Corriente para el año 2018 y 2019, un déficit, -1.308,1 y -61,7 (cifras en millones de dólares) respectivamente. De igual manera, los saldos de la cuenta capital (CK) y la cuenta Financiera (CF) para el año 2018, también arrojaron déficit, -175,2 y -1.694,5 (cifras en millones de dólares) respectivamente y, para el año 2019 aunque la cuenta capital (CK) obtuvo un saldo de 83,6 (cifras en millones de dólares) no fue tan significativo porque para ese mismo año la cuenta financiera mostró una cifra de 3,7 (cifras en millones de dólares); presentándose un indicador en la balanza de pagos de manera general para los años 2018 y 2019 deficitario, tal como lo indica Banco Central de Ecuador (2021a).

La situación mencionada anteriormente, obligó al gobierno a tomar medidas restrictivas con el objetivo de minimizar las importaciones y aumentar las exportaciones, porque la economía requería que los dólares que circulaban en el sistema financiero permanecieran y circularan en el país (Caicedo y Cantos, 2019), con el objetivo de dinamizar la economía y fortalecer el entramado productivo.

Hacia el año 2020, Ecuador ve afectada su economía debido a una problemática de salud pública, ocasionada por una emergencia sanitaria denominada COVID-19 y que se extendió por todos los continentes del mundo (Ordóñez y Vásquez, 2020), dicha problemática de salud pública fué declarada como pandemia por la organización mundial de la salud el 11 de marzo de 2020 y obligó a muchos países a tomar nuevas decisiones en materia de política económica. Si bien es cierto, Ecuador antes de la pandemia COVID-19 ya venía presentado comportamientos deficitarios en su balanza de pagos; al darse la situación pandémica y adoptar medidas de prevención en salud pública como confinamiento de todos los habitantes, originó desempleo masivo y con ello disminución del consumo y la reducción de ahorro porque muchos empleados fueron afectados con la disminución de su salario, de acuerdo al último informe presentado por el Banco Central de Ecuador (2022).

Sin embargo, hacia el año 2021, en Ecuador se formuló un nuevo plan en materia económica y de desarrollo social, denominado Plan de Creación de Oportunidades 2021-2025 (Secretaría Nacional de Planificación Quito-Ecuador, 2021), siendo la máxima directriz político administrativa para la construcción y aplicación de la política pública en el país, de acuerdo al último boletín del Observatorio regional de Planificación para el Desarrollo (2021). Este nuevo plan contempla dentro del eje económico el fomento del comercio exterior y, la productividad en los sectores agrícola, industrial, acuícola y pesquero. Este plan en materia de política económica no dista del anterior, porque ambos enrutaban su objetivo hacia la maximización de las exportaciones y fortalecimiento del entramado productivo para alcanzar mayor el relacionamiento con el sector externo y mejorar la economía del país a través del aumento del ingreso de divisas.

Ecuador incursionó en el mercado internacional con pocos productos, siendo un país exportador de materia prima (Caicedo y Cantos, 2019), que a través del tiempo ha sufrido crisis económicas de gran impacto en sus ingresos, específicamente aquellos provenientes de las exportaciones petroleras y no petroleras. No obstante, hacia finales de los años 90's Ecuador pierde su moneda nacional y la dolarización en el país se hace oficial hacia el año 2000, eliminándose la posibilidad del manejo de tipo de cambio obligando a los agentes productivos a ser más eficientes para hacer frente a la nueva realidad económica. En este orden de ideas, el sector externo se convirtió en uno de los más importantes actores de la economía de Ecuador, por el ingreso de divisas al territorio y que es incentivado a través de exportaciones de bienes o de servicios como el petróleo, el turismo, la inversión extranjera, entre otros.

Resultados

Con relación a las políticas económicas planteadas por el gobierno ecuatoriano para ejecutar durante el periodo 2017-2021, hacia el sector externo, las cuales priorizan la elevación de las exportaciones y la disminución de las importaciones a fin de dinamizar

y mejorar la economía del país; se realizó un análisis de los saldos presentados por la Cuenta Corriente (CC), Cuenta Capital (CK) y Cuenta Financiera (CF) de los años 2020 y 2021. Se toma específicamente el año 2020 porque en este tiempo fue cuando inició la situación pandémica COVID-19 y se tomaron medidas preventivas de salud a través del confinamiento y; el año 2021 porque en este periodo los gobiernos nacionales implementaron acciones para reactivar la economía.

La Tabla 1 muestra el comportamiento de la Cuenta Corriente (CC) de Ecuador para los años 2019, 2020 y 2021. Los resultados del análisis muestran que, durante el año 2019, el saldo de la cuenta fue deficitaria; sin embargo, en los años 2020 y 2021, el saldo de la cuenta corriente presenta resultados superavitarios en el orden de 2.693,39 para el año 2020 y 3.060,45 para el año 2021 (cifras en millones de dólares).

Tabla 1. Comportamiento de la Cuenta Corriente de Ecuador, Años 2019, 2020 y 2021

Cifra en millones de dólares						
Año	Vr. Balanza comercial	Vr. Balanza de servicios	Vr. Balanza de rentas	Vr. Balanza de transferencias directas	Cuenta corriente	Comportamiento
2019	1.025,13	-797,28	-3.028,20	2.738,70	-61,66	Deficitaria
2020	3.499,29	-975,80	-2.823,00	2.992,90	2.693,39	Superavitaria
2021	3.263,47	-2.424,34	-1.636,30	3.857,60	3.060,45	Superavitaria

Fuente: Construcción propia a partir de estadísticas de Banco Central de Ecuador.

<https://contenido.bce.fin.ec/documentos/Estadisticas/SectorExterno/BalanzaPagos/boletin78/indice.htm>

Se aprecia entonces que el saldo de la cuenta corriente de Ecuador para los años 2020 y 2021 mejoró considerablemente con relación al año 2019. Esto se debe también a que el saldo en la Balanza Comercial para los años 2020 y 2021 fue superavitario; lo que indica que las exportaciones de bienes fueron mayores a las importaciones de bienes en el país y; la balanza de servicios y la balanza de rentas, aunque fueron deficitarias no tuvieron mayor incidencia en los saldos obtenidos de la cuenta corriente para los años referenciados, porque hubo un cúmulo de transferencias directas que apoyaron a la economía del país. Para soportar lo anteriormente expuesto, se hace una revisión de los saldos obtenidos en la Balanza Comercial (BC) de los años 2020 y 2021, según informes del Banco Central de Ecuador (2021b).

La Tabla 2 muestra el comportamiento de la Balanza Comercial de Ecuador durante los años 2019, 2020 y 2021. En la misma se aprecia que las exportaciones fueron mayores que las importaciones en cada uno de los años. Sin embargo, los resultados del análisis arrojan que en el año 2020 las exportaciones y las importaciones bajaron levemente con relación al año 2019. En el año 2020 el saldo de las exportaciones fue de 20.595,1 mientras que en el año 2019 el saldo de las exportaciones fue de 22.773,85 (cifras en millones de dólares), lo cual indica que la situación pandémica COVID-19 impactó la economía del país al disminuir el saldo de las exportaciones en un 9,58%, pero las

políticas económicas implementadas hacia el sector externo permitieron sostener las actividades comerciales al exterior.

Tabla 2. Comportamiento de la Balanza Comercial de Ecuador, Años 2019, 2020 y 2021

Año	Cifra en millones de dólares			Comportamiento
	Vr. Exportación	Vr. Importación	Balanza comercial	
2019	22.773,85	21.748,72	1.025,13	Superavitaria
2020	20.591,10	17.091,90	3.499,29	Superavitaria
2021	27.235,90	23.972,50	3.263,47	Superavitaria

Fuente: Construcción propia a partir de estadísticas de Banco Central de Ecuador.

<https://contenido.bce.fin.ec/documentos/Estadisticas/SectorExterno/BalanzaPagos/boletin78/indice.htm>

Con relación a lo anterior, el Banco Central de Ecuador (BCE, 2020), indica que la disminución paulatina de las exportaciones en el año 2020 se produjo como consecuencia de la variación del valor unitario promedio del barril de petróleo y sus derivados exportados en la fecha indicada, al pasar el precio del barril de petróleo de USD 56,4 en el año 2019 a USD 34,1 en el primer cuatrimestre del año 2020 y continuar bajando en el resto del año en periodos intermedios, como consecuencia de las disputas entre las potencias petroleras de la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP) y la caída de la demanda global.

Por consiguiente, al ser el petróleo el principal producto de exportación de Ecuador, la variación de sus precios afectó considerablemente la economía doméstica del país, impactando directamente las finanzas públicas ya que sus ingresos fiscales dependen de la actividad petrolera. En este orden de ideas, el comportamiento del precio del petróleo de Ecuador tuvo un impacto considerable en los resultados fiscales del gobierno, al bajar su saldo de 19.352,3 en el año 2019 a 16.554,4 en el año 2020 (cifra en millones de euros) de acuerdo al boletín publicado en la plataforma Expansión (2020) y tal como lo expresa Freire y Vásquez (2022) esto significa un impacto considerable en la capacidad del estado para financiar la respuesta ante la crisis y el gasto público.

No obstante, pese a lo anterior, la balanza comercial presentó un comportamiento superavitario porque durante el año 2020, a pesar del que el precio del barril de petróleo disminuyó considerablemente; se hicieron exportaciones de productos no tradicionales tales como enlatados de mar que representó un 5,3% del total exportado y flores naturales en un 3,9% del total de las exportaciones, de acuerdo a las estadísticas del Banco Central de Ecuador (BCE, 2020). En este periodo las importaciones de productos tuvieron una tendencia hacia la baja, lo cual indica que el gobierno nacional aplicó política económica para mantener las divisas dentro del territorio nacional y utilizar solamente las estrictamente necesarias.

Por otro lado, los resultados del análisis también arrojan que, durante el año 2021, las exportaciones aumentaron significativamente con relación al año 2020. Pasaron de 20.591,1 en el año 2020 a 27.235,9 en el año 2021 (cifra en millones de dólares), ocasionado por un aumento del valor de las exportaciones del petróleo, ya que el precio del barril en el año 2021 alcanzó USD 62. Sin embargo, las importaciones tuvieron un aumento considerable, ya que pasó de un saldo de 17.091,9 en el 2020, a presentar un saldo de 23.972,5 en 2021 (cifra en millones de dólares), ocasionado por un incremento en las compras de aceites refinados de petróleo, maquinaria, aparatos eléctricos y productos químicos básicos (Cobos, 2021). De acuerdo a lo explicado, se comprueba el cumplimiento de política económica planteada en el Plan de Desarrollo de Ecuador 2017-2021 y lo contemplado en el Plan de Creación de Oportunidades 2021-2025, dirigido a la elevar el nivel de exportaciones y minimizar las importaciones del país, para dinamizar e impulsar el crecimiento de la economía.

La *Tabla 3* muestra el comportamiento de la Cuenta Capital (CK) de Ecuador para los años 2019, 2020 y 2021. Se evidencia en la tabla un aumento en el saldo de la cuenta capital en el año 2020 con relación al año 2019, 1.847,3 y 83,6 (cifra en millones de dólares), respectivamente. Este comportamiento superavitario se presentó por la condonación de capital e intereses producto de la renegociación de los bonos soberanos efectuados en agosto de 2020, de acuerdo al boletín de prensa del Banco Central de Ecuador (2020) y; en el año 2021, el saldo de la cuenta capital también fue superavitaria, lo que indica que el país obtuvo una mayor entrada de divisas.

Tabla No. 3. Comportamiento de la Cuenta Capital de Ecuador, Años 2019, 2020 y 2021

Año	Debitos			Créditos		Cuenta capital
	Gobierno General	Sociedad Financiera	Disposición de Activos no financieros	Gobierno General	Sociedad Financiera	
2019			11,2	69,90	24,90	83,60
2020			11,2	1.818,72	39,75	1.847,30
2021	0,9	0,03	11,2	134,72	28,69	151,20

Fuente: Construcción propia a partir de estadísticas de Banco Central de Ecuador.

<https://contenido.bce.fin.ec/documentos/Estadisticas/SectorExterno/BalanzaPagos/boletin78/indice.htm>

La *Tabla 4* muestra el comportamiento de la Cuenta Financiera (CF) de Ecuador para los años 2019, 2020 y 2021. Los resultados del análisis permiten ver que el saldo de la cuenta financiera hacia el año 2020 y el año 2021 fueron superavitarios y su aumento fue significativo con relación al año 2019. Este comportamiento se da por el incremento en la adquisición de activos no financieros que incentivan la producción nacional y el incremento de las reservas del país.

Tabla No. 4. Comportamiento de la Cuenta Financiera de Ecuador, Años 2019, 2020 y 2021

AÑO	Adquisición neta activos no financieros	Pasivos netos incurridos	Activos de reserve	CUENTA FINANCIERA
2019	6.136,9	6.848,5	715,3	3,7
2020	4.561,5	4.043,5	4.146,3	4.664,3
2021	2.560,3	406,7	947,7	3.101,2

Fuente: Construcción propia a partir de estadísticas de Banco Central de Ecuador.

<https://contenido.bce.fin.ec/documentos/Estadisticas/SectorExterno/BalanzaPagos/boletin78/indice.htm>

Del análisis realizado, es importante resaltar que las exportaciones de un país se consideran indispensables para su crecimiento económico, porque la cuenta corriente se financia con la misma y de acuerdo con Krugman (1989) la tasa de crecimiento de una economía explica lo ocurrido en el sector externo, específicamente la demanda de las exportaciones e importaciones. Sin embargo, también son participes en el crecimiento económico los indicadores de consumo privado, gasto de consumo público y la formación bruta de capital, que dependen en gran medida de los ingresos de la población.

En concordancia con lo anterior, durante el año 2020, Ecuador a pesar de presentar saldos superavitarios en su cuenta corriente gracias a las exportaciones realizadas, no se vio reflejado de manera considerable en los resultados del Producto Interno Bruto (PIB) para ese año, -7,8%, debido a que la economía se vio afectada por las medidas de confinamiento preventivo en salud pública ocasionada por la Pandemia COVID-19, en las que muchas empresas cerraron sus actividades, personas laboralmente activas fueron despedidas de sus trabajos y esto indirectamente afectó el consumo interno de tal manera que se dio una disminución del 7% del gasto del consumo final de los hogares, el consumo final del gobierno se redujo a un 6,1% y la formación bruta de capital tuvo un decrecimiento del 11,9%.

No obstante, con las políticas económicas implementadas por el gobierno nacional no solo hacia el sector externo, sino también internamente, en el 2021, a través de apoyo crediticio a micro, pequeñas y medianas empresas se logra la reactivación productiva, se genera empleo y se impulsa el consumo local a través de mecanismos como la potencialización de las cadenas productivas de mayor valor, entre otras, el Producto Interno Bruto (PIB) creció en un 4,2% con relación al año 2020 (Banco Central de Ecuador (BCE, 2021), reflejando una recuperación de las actividades económicas y productivas del país.

Lo anteriormente expuesto permite traer a colación el modelo de crecimiento neoclásico de Ramsey et al (s.f), que indica la necesidad de integrar a los consumidores y a las empresas para incentivar el crecimiento de la economía. En este sentido, se aprecia en el periodo 2020-2021, que con las políticas económicas implementadas por el gobierno de Ecuador, al interior de la economía del país, y al generarse empleo se fortalece la posibilidad de ahorro de cada uno de los hogares y se posibilita el consumo local de acuerdo a su preferencia; así también, el estado al financiar a empresas para la

reactivación económica, genera condiciones para aumentar la producción que al ser comercializada tiene unos efectos económicos, que se resumen en el indicador Producto Interno Bruto (PIB).

Conclusiones

Ecuador posee una economía dolarizada y dependiente en su mayor proporción de las exportaciones de productos agrícolas y manufacturados, así como de la entrada de divisas por la venta de barriles de petróleo, remesas de personas migrantes y también inversión directa de extranjeros; dichas actividades comerciales se resumen en la balanza de pagos del país.

Durante el periodo de la pandemia COVID-19, la economía del país se afectó considerablemente y situaciones como la baja del precio del barril de petróleo y el confinamiento obligatorio al que fueron sometidos los habitantes del mundo, ocasionaron grandes pérdidas económicas en el sector productivo quienes en su gran mayoría cerraron empresas, despidieron empleados y el consumo interno de los hogares y del gasto público se minimizaron. Esto se vio resumido en una caída del Producto Interno Bruto hacia el año 2020, muy a pesar de que las políticas económicas hacia el sector externo estuvieron encaminadas a aumentar las exportaciones del país y el resultado obtenido en la balanza comercial para el periodo, fue superavitario.

Hacia el año 2021 y gracias a la implementación de políticas económicas hacia el sector externo para aumentar las exportaciones e incentivar internamente la reactivación económica, el consumo local y potencializar las cadenas productivas, aumentan las exportaciones, se incentiva la producción y aumentan las reservas de la nación. Esto se ve reflejado en una recuperación de la economía plasmada a través del indicador Producto Interno Bruto (PIB) que hacia el año 2021, siendo favorable para el país.

Ecuador a pesar de la crisis económica que atravesó en el año 2020, como consecuencia de la problemática de salud pública COVID-19, logró salir adelante con su economía y mejorar el indicador Producto Interno Bruto, esto porque aplicó una política económica hacia el sector externo consistente en el aumento de las exportaciones y disminución de las importaciones, para lo cual también respaldó la productividad interna con el apalancamiento de las micro, pequeñas y medianas empresas a través de créditos para la reactivación de productividad y la generación de empleo, situación que después se vio reflejada en el consumo de los hogares. Esto permite inferir que en Ecuador las políticas económicas son proyectadas bajo un pensamiento de corriente Keynesiano, donde la demanda agregada (Sarwat, 2014) es el motor más importante de una economía.

Referencias Bibliográficas

- Banco Central del Ecuador. (s.f). *Notas metodológicas de la Balanza de Pagos de Ecuador*. Tomado de <https://contenido.bce.fin.ec/documentos/Estadisticas/SectorExterno/BalanzaPagos/metodologia.pdf>
- Banco Central del Ecuador. (2020a). *Evolución de la Balanza Comercial Enero – Diciembre 2020*. Quito.
- Banco Central de Ecuador (2020b). *Cuenta Corriente 2020 registró un resultado positivo de USD 2.473,6 Millones*. Tomado de <https://www.bce.fin.ec/index.php/boletines-de-prensa-archivo/item/1420-cuenta-corriente-2020-registro-un-resultado-positivo-de-usd-2-473-6-millones>
- Banco Central de Ecuador (2021a). *Boletín trimestral de la Balanza de Pagos de Ecuador*. Tomado de <https://contenido.bce.fin.ec/documentos/Estadisticas/SectorExterno/BalanzaPagos/boletin78/indice.htm>
- Banco Central de Ecuador (2021b). *La economía ecuatoriana creció 4,2% en el 2021, superando las previsiones de crecimiento más recientes*. Tomado de [https://www.bce.fin.ec/index.php/boletines-de-prensa-archivo/item/1482-la-economia-ecuatoriana-crecio-4-2-en-2021-superando-las-previsiones-de-crecimiento-mas-recientes#:~:text=El%20Producto%20Interno%20Bruto%20\(PIB,super%C3%B3%20el%20per%C3%ADodo%20de%20prepandemia.](https://www.bce.fin.ec/index.php/boletines-de-prensa-archivo/item/1482-la-economia-ecuatoriana-crecio-4-2-en-2021-superando-las-previsiones-de-crecimiento-mas-recientes#:~:text=El%20Producto%20Interno%20Bruto%20(PIB,super%C3%B3%20el%20per%C3%ADodo%20de%20prepandemia.)
- Banco Mundial (2022). *Producto Interno Bruto (PIB) Ecuador*. Tomado de <https://databank.bancomundial.org/indicador/NY.GDP.MKTP.KD.ZG/1ff4a498/Popular-Indicators>
- Caicedo, G. y Cantos, J. (2019). Incidencias de las políticas económicas en la balanza comercial de Ecuador. *Imaginario Social*, 1(1), 49-62. Tomado de <http://www.revista-imaginariosocial.com/index.php/es/article/view/24/39>
- Cobos, E. (5 de julio de 2021). *Ecuador con superávit en Balanza Comercial en primer semestre de 2021*, primicias.ec. Tomado de <https://www.primicias.ec/noticias/economia/ecuador-superavit-balanza-comercial-primer-semestre/>.
- El universo (2019). *Ecuador ya es parte de cinco grupos regionales*. Tomado de <https://www.eluniverso.com/noticias/2019/03/22/nota/7245188/ecuador-ya-es-parte-cinco-grupos-regionales/>

- Expansión (2020). *Baja la presión fiscal en Ecuador*. Tomado de <https://datosmacro.expansion.com/impuestos/presion-fiscal/ecuador>
- Freire, M. y Vásquez, J. (2021). Impacto de la Balanza Comercial en el Crecimiento Económico Ecuatoriano. *Revista Científica y Tecnológica UPSE*, 42-47
- González, J. (2009). *La política económica en México y China*. Editorial Miguel Ángel Porrúa. Tomado de <https://elibro.net/es/lc/usta/titulos/38154>
- Krugman, P. (1989). *Diferencias en las elasticidades de ingreso y tendencia en los tipos de cambios reales*. Tomado de <https://www.sciencedirect.com/science/article/abs/pii/0014292189900135>
- Morán, J. (2014). *Claves para el diseño de la política económica en la actualidad*. Difusora Larousse - Ediciones Pirámide. Tomado de <https://elibro.net/es/lc/usta/titulos/114735>
- Observatorio Regional de Planificación para el Desarrollo (2021). *Se aprobó el Plan de Creación de Oportunidades 2021-2025 de Ecuador*. Tomado de <https://observatorioplanificacion.cepal.org/es/news/se-aprobo-el-plan-de-creacion-de-oportunidades-2021-2025-de-ecuador>
- Ordóñez, D. P., & Vásquez, J. A. (2020). Crisis económicas y covid-19 en Ecuador: impacto en las exportaciones. *Revista Universidad y Sociedad*, 12(6), 103-110.
- Ramsey-Cass-Koopmans (s.f). *El modelo de Crecimiento neoclásico de Ramsey-Cass-Koopmans*. Tomado de https://luzfces.org/campus/sedi/pluginfile.php?file=%2F23173%2Fmod_resource%2Fcontent%2F1%2FModelo%20del%20Renacimiento%20Neocl%C3%A1sico%20de%20Ramsey-%20Cass-Koompmans.pdf
- Sarwat, A. Saber Mahmud y Chris Papageorgiou (2014). *¿Qué es la economía Keynesiana?* Tomado de <https://www.imf.org/external/pubs/ft/fandd/spa/2014/09/pdf/basics.pdf>
- Secretaría Nacional de Planificación y Desarrollo - Senplades (2017). *Plan Nacional de Desarrollo 2017-2021 "Toda una Vida", Quito – Ecuador*. Tomado de <https://observatorioplanificacion.cepal.org/sites/default/files/plan/files/EcuadorPlanNacionalTodaUnaVida20172021.pdf>
- Secretaria Nacional de Planificación (2021). *Plan de Creación de Oportunidades 2021-2025*. Tomado de https://observatorioplanificacion.cepal.org/sites/default/files/plan/files/Plan-de-Creaci%C3%B3n-de-Oportunidades-2021-2025-Aprobado_compressed.pdf